
這是張高麗在出任國務院第一副總理後，首次
公開全面闡述其對中國經濟發展與改革的看

法。全國兩會結束後，張高麗先後到國家發改
委、財政部、住房和城鄉建設部、環境保護部、
國土資源部、國務院發展研究中心、國家稅務總
局、國家統計局、三峽辦、南水北調辦等部門調
研，外界分析上述部門或為其主管領域。

創新完善體制機制

張高麗指出，當前改革已經進入攻堅期、深水
期，改革觸及到一些深層次的矛盾和重大利益的
調整，要正確處理好改革、發展、穩定的關係，
統籌當前和長遠，特別是要找準牽一髮而動全身
的關鍵環節、重點領域。在總結改革經驗和學習
其他國家長處的基礎上，系統設計改革總體方
案，提出路線圖和時間表，同時還要像過去那樣
鼓勵基層大膽探索、大膽創新，把頂層設計和實
踐探索緊密結合起來。
張高麗認為，未來改革，應從四個方面 手。

第一，創新和完善體制、機制，「堅決減少對微
觀事務的管理，重在向市場、向社會、向企業放
權，在更大程度、更廣範圍發揮市場在資源配置
中的基礎性作用。」第二，營造公平競爭的市場

環境，「公平競爭是我們共同的追求」。第三，構
建促進結構調整、科技創新、資源環境保護的制
度，「通過深化財稅、金融、資源性產品價格等
方面的改革，用市場的辦法、經濟的辦法加快產
業結構的調整優化升級」。第四，健全民生持續改
善、社會和諧有序的體制保障。
「財政收入去年已達11.7萬億人民幣，關鍵是把

錢用到刀刃上，使它發揮最大的經濟和社會效
益，不能把錢用去搞重複建設、產能過剩」，張高
麗表示，未來將推進教育、醫療、社保、住房等
領域的基本公共服務均等化，加強管理社會創
新，促進社會的公平正義。

提供公平競爭機會

在談及對外開放時，張高麗表示，中國要實施

更加積極主動的開放戰略，在更大範圍、更廣領
域、更高水平上推進對外開放，進一步完善互利
共贏、多元平衡、安全高效的開放型經濟體系。
「中國一如既往地歡迎和鼓勵跨國公司來華投

資，將切實保護投資者的合法權益，為各國企業
提供公平競爭和分享中國發展紅利的機會。」張
高麗呼籲，國外的投資者要投向中國需要的領
域，特別是經濟結構調整重點的領域，不能投到
重複建設、產業雷同、產能過剩領域，要投到中
西部地區。
同時，中國也將支持和規範中國企業擴大在境

外的投資，要為當地的經濟、就業、人民生活的
提高做出中國應該做出的貢獻。去年中國吸收了
1,117億美元的外商投資，對外直接投資則達772億
美元。
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張高麗：減微觀管理 向市場放權
政府採更主動開放戰略 鼓勵外商投資中西部

中國發展高層論壇到今年已是第十四屆，在每

年的全國兩會結束後，第一時間向世界解讀中國

政策走向、研討世界問題。在論壇上，最為獨特

亦最吸引人的環節是中外與會者和參與論壇的中

國「內閣」部長們的直接對話。與會者的提問常

常比專業新聞記者還尖銳，令部長們難以招架，

而這些久經考驗的部長或坦誠回應，或迂迴作

答，攻守之間可謂火花四射。

今年經受最嚴峻拷問的，要數國家發改委副主

任朱之鑫，誰讓頂 「小國務院」稱號的國家發

改委，手握項目審批、政策制定、監督管理等大

權，在新一輪政府機構調整中，這一超級部委的

權力非但未削減反而有擴張，因而成為各界改革

人士炮轟的第一標靶。北京大學教授張維迎首先

給出了一道難題：「大部分權都在發改委手裡，

發改委決定怎麼去放權，發改委自身怎麼去改

革？」

需改政績激勵機制
「新一屆政府的發改委是否會對產業政策進行

反思？」張維迎從光伏產業的全面虧損提出疑

問：「政府腐敗已經成為產業過剩的一個根源，

發改委以後還會不會用國家的錢、財政的錢來補

貼他們？」 張維迎進一步說，「發改委雖然叫

做發展與改革委員會，但我覺得國家發改委這幾

年只關注發展，不大關注改革」。

面對如此嚴厲的質問，朱之鑫作起了發改委的

辯護人，「產能過剩和腐敗是不是產業政策的結

果，值得商榷」，「發改委是不是沒有改革，也

值得商榷。」

朱之鑫也對改革作出了承諾，未來「把能交給

市場的給市場，能交給社會的給社會，能交給企

業的給企業」，不過「幹成一件事必須要有政治

勇氣」。

實際上，對於推進改革的要義，張維迎隨後一

語道破：「要讓政府官員誰改革誰就有前途，而

不是越改越沒前途」，唯根

本在於改變官員政績激勵

機制。
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香港文匯報訊（記者　海巖 北京報道）

中共中央政治局常委、國務院副總理張高

麗昨日在北京出席2013年中國發展高層論

壇開幕式時表示，中國將以更大的勇氣和

智慧全面深化改革，做到「改革不停步，

開放不止步」，政府堅決減少對微觀事務的

管理，重在向市場、向社會、向企業放

權。同時，中國要實施更加積極主動的開

放戰略，一如既往地歡迎和鼓勵跨國公司

來華投資興業，投到經濟結構調整的重點

領域，投到中西部地區。

胡春華：打造粵東經濟新增長極

香港文匯報訊 （記

者　許娣聞 南京報道）

3月24日，由日本愛知
縣主辦、江蘇省協辦
的「日中漫畫展」在
南京的中日友好會館
開幕。日本愛知縣知
事大村秀張出席開幕
式並在致辭中表示，
目前，雖然我們日中
兩國之間存在一些要
解決的「課題」，但我
們要努力延續友好關係，為彼此取得雙贏關係做出努力。
原定於去年9月16至22日期間在南京市舉辦的中日友好漫畫展

由於日本政府堅持釣魚島「國有化」引起了中國人民的強烈不
滿，考慮到當時緊張的局勢，決定漫畫展延期舉辦。活動延宕半
年後，於本月24日開幕。據悉，半年前原定兩周的活動，本次展
覽的時間縮短。
據了解，本次漫畫展是中日邦交正常化40周年紀念活動之一，

由經歷過二戰的日本漫畫家團體、愛知縣政府等共同主辦。漫畫
展主題為「未來」，展出了包括日本著名漫畫家森田拳次、千葉
徹彌的作品在內的75幅作品和中國青年漫畫家的15幅作品。

香港文匯報訊 據共同社報道，日本外相岸田文雄24日在
NHK節目中就中國軍事崛起稱，不透明的軍費擴大及日益活躍
的海洋活動不僅對日本，對整個地區來說也是一個威脅。此前，
岸田僅對這一問題表示「關切」，此番發言體現其對華警惕情緒
進一步增強。
針對日本首相安倍晉三同中國新一屆政府領導人的首次會談，

岸田透露，正設法借5月下旬預計在韓國舉辦的日中韓三國首腦
會談之機促成日中雙邊會談。他同時表示，和中國對話的大門一
直敞開 ，希望和新領導層切實進行溝通。

香港文匯報訊 據新華社報道，中非共和國局勢緊張，反政府
武裝聯盟「塞雷卡」昨宣布佔領總統府，總統博齊澤逃到鄰國剛
果民主共和國。中國駐中非大使孫海潮昨稱，除自願留守的近10
名華僑外，其餘60多名同胞正在首都班吉機場，等待包機撤離。
「塞雷卡」國際協調人馬西稱，「塞雷卡」已佔領班吉市中心

的總統府，宣稱博齊澤政權已倒台。該武裝聯盟正繼續攻佔班吉
市內軍事基地，要求民眾留在家中，給他們時間恢復秩序。
班吉市民稱，「塞雷卡」自昨晨發起攻勢進入班吉，目前城內

主要街道均有「塞雷卡」的軍車，部分地區出現搶掠。班吉現停
水停電，廣播電視訊號中斷。
雙方兩個月前曾簽署停火協議，但「塞雷卡」上周四重新發起

軍事行動，迅速佔領多座城市，並突破中部非洲國家經濟共同體
在班吉以北約70公里處設立的達馬拉防線，數日內攻入班吉。

中非叛軍佔總統府 中國撤僑

日外相誣華軍事崛起是威脅

「日中漫畫展」延半年昨開幕

香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報道）3月20
日至24日，中央政治局委員、廣東省委書記胡春
華赴粵東地區調研，聽取了惠州、揭陽、潮州、
汕頭、汕尾五市工作匯報，強調要加快推進潮汕
揭城市群建設，共同打造粵東地區新的經濟增長
極。至此，胡春華履新三月餘，已調研完廣東21
個地級市。

共建潮汕揭城市群

在汕頭、潮州、揭陽等地，胡春華考察園區、
企業、農村、港口、醫院、學校和文化設施，與
幹部群眾共商發展大計。在胡春華看來，近年來
粵東四市和惠州經濟社會發展取得了長足進步，
但發展的任務仍然很重。他指出，粵東四市尤其
要增強緊迫感，把加快發展作為首要任務，保持
合理較快的增長速度，推進交通等重大基礎設施
建設，加快區域中心城市擴容提質，加大招商引
資，留資興業力度，提高產業發展水平，爭取人
均生產水平盡快達到全國平均水平。

胡春華指出，汕頭、潮州、
揭陽三市中心城區相距不遠，
經濟聯繫日益緊密，加強合作
的願望很強。因此，三市要立
足現實，在潮汕平原上共同建
設潮汕揭城市群，打造粵東城
市增長極，使之成為廣東新的
經濟增長點。要做大做強三市
主城區，共同輻射帶動粵東區
域，走出一條粵東城市群發展
的新路子。
胡春華表示，地緣相近的汕

潮揭三市可充分發揮歷史文
化、僑鄉僑資、經濟特區、沿
海區位、民營經濟發達等優
勢，努力把潛在優勢轉化為經
濟優勢，早日實現加快發展、振興粵東的目標。
而毗鄰的惠州則可乘勢而上，堅持大項目帶動大
發展，不斷提高發展的質量和效益，力爭成為珠

三角地區的第二梯隊；汕尾可積極向西發展，抓
好深汕特別合作區建設，主動融入珠三角，更好
地接受深圳惠州的輻射帶動。

香港文匯報訊 據《京華時報》報
道，23日，中國漁政206船在釣魚島
毗連區海域開展常態化護漁巡航。
當天13時50分左右，中國漁政206

船在東北方向發現一艘日本海上保安
廳船隻急速駛來，此後在距離我船約
0.35海里處，一直跟蹤尾隨。
通過甚高頻對講機，中國漁政執法

人員對日方船隻喊道：「日本海上保
安廳巡邏船，這裡是中國漁政206，
你船已經進入中華人民共和國管轄海
域，我命令你船立即離開！」
在此次護漁巡航中，中國漁政206

船還肩負 觀察記錄外國船舶的漁業
生產等活動，同時還將對非法作業的
外國漁船進行驅逐、對非法作業的中
國漁船進行查處。
5,800噸級的漁政206船是中國目前

噸位最大、性能最先進的大型漁政船
之一，於2012年12月11日正式入列。

香港文匯報訊 據中新社報道，去年創下
7,062米中國載人深潛紀錄的「蛟龍號」載人
深潛器，將從今年6月起投入實際應用，執行
深海資源勘探、環境調查、底層生物研究等工
作。
上海科技館科普大講壇24日圍繞「蛟龍號」

開講。「蛟龍號」總設計師徐芑南研究員在演
講中透露，今年6月「蛟龍號」投入應用後，
計劃每年將有4至5個月左右的海上時間，主要
將投入深海礦物資源的勘察，以及為開採進行
準備工作。
他透露，「蛟龍號」將在東太平洋工作區域

內，對選定的開發區進行土工力學參數測量和
取樣，為集礦機設計提供必要的輸入參數，並
開展海底沉積物劑量反應實驗，為採礦試驗做

準備。同時，「蛟龍號」還將探查新的礦區，
為下一步聯合國國際海底管理局批准中國提出
的勘察合同提供必要的技術資料。
「蛟龍號」第二個工作區域是西南印度洋硫

化物礦區。中國將在該地區開展海底熱液活
動、生物多樣性和生物資源等研究。

香港文匯報訊 綜合報道，五角大樓一名官
員稱，中國海軍將於2014年夏天首次參加由美
國領導的環太平洋軍事演習。
據路透社報道，北京同意參加2014年舉行的

這一軍演的決定，是在中國與美國盟國日本之
間圍繞釣魚島矛盾加劇以及美方對於中國軍力
迅速增強及其網絡能力感到不安之際作出的。
美國國防部副部長阿什頓．卡特20日在雅加

達的一個講話中承認，中國已同意參加環太平
洋軍事演習。卡特說，他對於中國接受邀請感

到高興。卡特在講話中說：「我們尋求加強和
發展與中國的兩軍關係，以適應和符合我們不
斷加強的政治和經濟關係。」由於法律方面的
限制，中國軍隊只限於參加不那麼敏感的演
練，如災難救援。
據悉，2012年在夏威夷近海進行的演習有22

個國家的40多艘艦艇參加。並非所有參與國都
是美國的盟國，2012年演習的參與國包括俄羅
斯和印度。五角大樓強調，中國從未參加過這
項演習。

中國明年首參環太平洋軍演

「蛟龍號」6月投入應用
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■國務院副總理張高麗出席中國發展高層論壇2013年年會開幕式並致辭。 新華社

■胡春華（右二）在惠州調研。 資料圖片

■準備入水的「蛟龍號」

載人深潛器。 資料圖片

■日本漫畫家森田拳次（左）等共同題字

作畫，期望中日友好。 本報江蘇傳真

■漁政206號巡視釣島周邊海域。

新華社
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